











Tobik Ferenc 2013





- Gandhi → lutte non violente, sagesse, indépendance d'esprit, mort, ...
- Voilier → immensité des possibles, errance sans contraintes, union avec la nature, solitude, ...
- Armstrong → créativité, spontanéité, expression de soi, estime des autres, ...
- Charlot → non-conformisme, marginalité, refus des contraintes sociales, ...
- Delacroix → lutte politique, combat contre les dominations, collectif, progrès social, ...

Texte philosophique sur la liberté

Des fois je me sens libre et des fois je ne me sens pas libre. Des fois j'ai l'impression d'être plus libre que mes parents et des fois j'ai l'impression que mes parents sont plus libres que moi. Alors, c'est quoi la liberté ? Être libre, est-ce que c'est faire tout ce qu'on veut ?

1/ Oui ! C'est faire ce qu'on veut. Beaucoup de personnes disent qu'être libre c'est faire ce qu'on veut. Pour être libre, je dois pouvoir manger des bonbons quand j'en ai envie, sortir dans la rue à l'heure qu'il me plait, aller là où j'ai envie d'aller.
Par contre, si je ne peux pas faire ce que je veux, alors ça veut dire qu'on me contraint à faire des choses qui ne me plaisent pas. Donc je ne suis pas libre. C'est la contrainte. Par exemple être contraint d'aller à l'école alors que je n'aime pas, là je ne me sens pas libre.

2/ Non ! On doit obéir à des lois. La vie avec les autres nous oblige à obéir aux lois ou à des règles. A l'école par exemple on doit respecter les règles, sinon ce serait le bazar. Si on ne respectait pas le code de la route, il y aurait sûrement plein d'accident. Les parents nous interdisent de manger trop de bonbons, sinon on serait malade.
Beaucoup d'obligations sont donc là pour me protéger et m'aider à grandir. Par exemple, me laver les dents, faire mes devoirs.
Alors pour être vraiment libre il faut peut-être être seul ? Mais on ne peut pas. Alors je dois renoncer à vouloir être libre ? Ou alors pour être libre il faut obéir à des règles et des lois ?

3/ Peut-être qu'être libre c'est être autonome ? On a appris que le mot *autonome* vient du latin *auto* qui veut dire soi-même et *nomos* qui veut dire loi. C'est obéir à ses propres lois. D'ailleurs, Le philosophe Kant parle d'autonomie à propos de la liberté. Je suis libre quand je décide tout seul de me brosser les dents ou de ne pas voler dans les magasins, même si personne ne me voit !
Alors être libre c'est peut-être penser par soi-même et être intelligent ? Mais c'est aussi faire des choses qui ne gênent pas les autres ? Est-ce qu'être libre finalement ce n'est pas être grand ?
Est-ce que ça veut dire que les enfants ne peuvent pas vraiment être libres ? Qu'il faut être grand pour être vraiment libre ? Mais on peut être enfant et déjà grand, non ?

Pour conclure, la liberté c'est plus compliqué que simplement faire ce qu'on veut. Il y a différentes formes de liberté : la liberté individuelle, quand on est seul ; la liberté en société, quand on est avec les autres. La liberté ça peut être d'obéir à des lois qu'on se donne à soi-même et non de faire n'importe quoi.

L'image de Gandhi :

« L'image qui représente le mieux la liberté pour moi c'est Gandhi car il s'est battu pour la liberté des noirs, de la religion ou de son peuple. L'image du voilier car on est libre d'aller où on veut. Mon image [paysage de nature] car je pense qu'on a le droit de partir du monde où l'on vit, comme aller dans un monde sans pollution. » (Agathe, Ingrandes)

« L'image qui représente le mieux la liberté c'est celle de Gandhi car militer pour son peuple c'est comme ne pas faire partie du quotidien. Quand on est colonisé, faire comme si de rien n'était. C'est un homme sage, qui, forcément, va savoir comment se battre... » (Eline, Ingrandes)

L'image d'une colombe :

« L'image qui représente le mieux la liberté c'est la colombe. Pouvoir voler de ses propres ailes, mais c'est aussi le symbole de la paix. La colombe va où ça lui plait, sans règles. Elle fait ce qu'elle veut. Mais il faut définir le mot liberté : il y a la liberté morale et la liberté corporelle comme la prison. Se penser libre et être libre ce n'est pas la même chose. Je pense qu'il y a plus de liberté morale que physique. » (Thomas, Ingrandes)

L'image de Armstrong :

« J'ai choisi la photo du jazz car on est libre de dire ce qu'on n'ose pas dire à haute voix mais avec une chanson on peut le dire. Pendant l'occupation de Hitler, il ne voulait pas qu'il y ait du jazz car c'était désobéissant. » (Yanis, Ingrandes)

L'image de Charlot :

« L'image qui représente le plus la liberté pour moi c'est Charlot car il se contente de peu, il aime la vie. Même avec les lois, rien ne le gêne. Il n'a besoin de rien. » (Léon, Ingrandes)

« L'image qui représente le mieux la liberté est Charlot car il fait ce qu'il veut, s'en fiche de ne pas avoir de l'argent, pense surtout à la joie de vivre, fait le clown ! »

Enfin, parmi les énoncés suivants, choisis celui avec lequel tu es le plus d'accord et celui avec lequel tu es le moins d'accord. Justifie tes choix.

Être libre, c'est...

1. Faire ce que l'on veut.
2. Être heureux et créer des choses.
3. Être riche, acheter tout ce que l'on veut.
4. Être aimé des autres, se sentir en sécurité.
5. Avoir le droit de penser et de s'exprimer.
6. Faire ce qui est permis par la loi et ne pas être en prison.
7. Se battre contre les dictateurs, les chefs tout puissants.